

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XII.

PUNTARENAS, COSTA RICA. SÁBADO 1º DE OTBRE. DE 1908

Nº 1550

Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengán no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán @ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, @ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes @ 1-00

" id " " trimestre 2-60

" id " " semestre 5-00

A GENTES

En Barranca	D. Ramón Gutiérrez	„ Santa Cruz	don Leovig. Acuña
Montes de Oro	„ J. Moreno.	„ Sardinal	„ Gustavo Duarte
Esparta	„ Bencicio Mena	„ Nicoya	„ J. Gregorio Cubillo
San José	„ Basilio Romero	„ Liberia	„ Francisco Chavarria C.
Heredia	„ Elías Sánchez	„ Bebedero	„ Juan María Quesada
Alajuela	„ C. Calvo Fernández	„ Bagaces	„ Perfecto Casco
Cartago	„ Jesús Salazar	„ Las Cañas	„ Rafael Briceño
Siquirres	„ J. Cecilio Gallo	„ Golfo Dulce	„ Abel Franceschi
Limón	„ F. A. Novoa	„ San Lucas	„ Mercedes Jarquín
San Ramón	„ Cleofás Salas	„ Manzanillo	„ Felipe Tijerino
Palmares	„ Se solicita		
Turrialba	„ Rodolfo Correa	En Panamá	„ D. Alejo Miranda
Puriscal	„ Dr. C. Barrios C.	„ El Salvador (Sn. Salv.)	„ Mariano Zelaya
Naranjo	„ Se solicita	„ Honduras (Tegucigalpa)	„ D. Benito Zelaya.
Chomes	„ Mateo Mena	„ Guatemala	„ Reinaldo Chamorro
Las Juntas	„ Victor Mgl. Alvarez	„ New York	„ Alirio Díaz Guerra
Paquera	„ Francisco T. Peña	„ Inglaterra (Londres)	„ L. Anson & Cº
Humo	„ Alejandro Castillo	„ Francia (Périgueux)	„ D. Vicente Díaz
Bolsón	„ José Pizarro		„ Degorvier
Palmira	„ Isaac Cerda		„ España (D. Madrid)
Filadelfia	„ Santiago Ramírez		„ Ramiro Blanco

ELDERS & FYFFES LIMITED

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

AVISO

Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto una gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José.

Dirijase órdenes los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida á sucursal.

15 de febrero 1908 **Guerra y Guerra**

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co

Depósito Compañía de Agencia de Costa Rica Limitada

AVISO

Solicitamos contratistas del travesía para completar hasta veinte mil.—Las condiciones puestas aquí, á la orilla de la línea férrea, ó en un lugar de fácil embarque en las condiciones entendedoras con los suscritos.

Alvarez Hermanos

CORRESPONDENCIAS

EL GOBERNADOR Y EL PUEBLO

El Guanacaste atraviesa una crisis política espantosa: la camarilla que hoy rige los destinos de esta importantísima provincia capitaneada por Antonio Alvaréz Hurtado, no hace otra cosa que estropear y ahogar á los partidos que se le enfrentan, á los que no siguen de rodillas y aceptan las teorías monopolizadoras de empleos en unas pocas familias de Liberia.

Alvaréz Hurtado politiqua con su círculo, y la prueba más patente consiste en el interés que se ha tomado en demostrar en unión de unos *notabilísimos* galenos, que Liberia es un edén, el paraíso terrenal, en que no se mueren ni los viejos ciudadanos.

Oiga el señor Alvaréz Hurtado, y esos médicos de *escofinas*: el doctor don Enrique Montiel estuvo unas pocas horas en Liberia y extendió recetas en número de treinta y nueve, fuera de las que dió el apreciable doctor don Bernardo Nobo que no bajaron de las anteriores. ¿Qué significan estos muchísimos enfermos recetados por los doctores Montiel y Nobo en unas poquísimas horas del día?

Esperamos que don Antonio Alvaréz nos conteste á esta última pregunta, se desprenda de los consejos del doctor Roca y en lugar de defender intereses particulares, defienda los intereses de la comunidad que reclama más humanidad de sentimientos.

Si Alvaréz Hurtado quiere proteger los intereses de un círculo, sería bueno que lo hiciera con sus trescientos cincuenta colonos que se *mana* tan fácilmente reclinado en una de las butacas de la Gobernación, pero no tocando á degüello contra la familia guanacasteca tratando de evitar la creación de un segundo circuito médico, y que los que no comulgamos con las ciencias escondidas de Jinotepe, nos muramos de *morriña* impunemente como el ganado á falta de expertos veterinarios.

La llevada al hospital del venerable anciano don Francisco Lombardo, traído sigilosamente de la hacienda del Coyolar, es una de las intrigas indecorosas que adornan los actos de los hombres que mandan en el Guanacaste. ¿Qué dirá Toño de la carta publicada en uno de los *Pacificos*, por el señor Lombardo en que descubre el enredo tan bien tramado para desacreditar al señor cura?

Don Cleto tendrá al fin y á la postre que convenir con nosotros en que la Gobernación de Toño es simplemente gobernación única de la camarilla Unión Guanacasteca, y que el resultado de esos procedimientos, será la anarquía, el desbarajuste, el atropello indigno y la persecución sin límite en la tierra guanacasteca.

Alvaréz Hurtado está ciego: sus ojos tienen una venda de irritabilidad constante, y que todo su anhelo, es ver á sus enemigos en política, aplastados por la fuerza pública del poder.

¿Cómo es que un Gobernador manda amenazar á don Federico Faerron y á Manuel Santos con don Marcos Acosta?

Al señor Faerron le manda decir con imperativa arrogancia que lo multaría con ochenta colonos, y mil disparates por el estilo. La guerra nos la mandó á declarar con don Maximiliano Alvarado.

Así verá don Cleto que estamos en plena campaña: por una parte con la declaración tonta de Toño, y por otra con las defensas urdidas de los perseguidos, constituidos en infatigables guerrilleros.

El Guanacaste presenta el aspecto de un estado de sitio: por doquiera se respira odio y rencor, actos ruines y mezquinos de la primera autoridad administrativa de la provincia en su totalidad—y llegará el día en que el señor Presidente tenga también que lamentar su indiferencia por la suerte de los guanacastecos, sometidos á un grado de desesperación horroroso.

¿Qué beneficios ha reportado al Guanacaste la Gobernación de Toño?—No vemos nada que atestigüe inteligencia, actividad, el desecho del deber cumplido: por

todas partes se encuentran caminos intrasitables, calles llenas de barrancos y de charcos inmundos; el alumbrado no puede ser peor y solo en el cobro de él se ve esa diligencia, esa prontitud con el fin de pagarse los empleados municipales los sueldos ya devengados.

Lo único que dejará Toño en Liberia son unos manguitos que no se ven ni trepan en la calle del Capulín, y unas tales rampas de piedra, que á buen seguro, impedirán el tránsito de la carretera por lo mal hechas y lo mal dispuestas en el desnivel tomado de la inclinación de la calle.

La rampa de piedra que está frente á la casa de Carlos Villar y la que está en la calle del Puente de la Victoria es la nota más culminante de la famosa gobernación de Toño.—No parece que en dichas construcciones haya entrado á funcionar la inteligencia, sino una aberración de hombre de poquísimos alcances.

Si el señor Presidente viera todas estas disposiciones de Toño, estaríamos en lo cierto, que dicha gobernación sería flor de un día, efímera, y volvería de nuevo el Gobernador de maras, y el de los espejuelos á la antigua con engace tras la oreja, á ocupar su inspección de escuelas en la capital, que es para lo único que tiene aplicación el bendito hombre.

Á Toño en Liberia, nadie le dice *don Antonio* y hasta los policías se resisten á revestirlo con el relumbrón del *don*.—El Gobernador debe ser serio, persona caracterizada y de alguna inteligencia, hombre digno en todos conceptos y debe llevar por bandera en todas sus manifestaciones, la cultura.—El cuello, la corbata, la camisa, los puños, el vestido en general deben estar limpios; los zapatos completamente embetunados y brillantes deben llevar el sello siempre de la moda.—El sombrero del Gobernador ha de ser decente y su marca impresa ha de acompañarla: John B. Stetson Co.—Philadelphia.—Un Gobernador que tenga sombrero de portero, no tiene representación de Gobernador, ni cosa que se parezca, y le quita toda la seriedad y el respeto al puesto.

AGUIJON.
Liberia, Stbre. 28 de 1908

De Filadelfia

Se distinguió en esta localidad la celebración de la Independencia Nacional por el modo de festejarla. Después de la fiestecita escolar se dió un baile en casa de don Manuel Bonilla, que resultó bastante regular; pero en el cual se alegraron demasiado el maestrillo Héctor Zúñiga, su jefe el Inspector don Manuel Chamorro y otros.

El 26 estuvo en esta el señor Gobernador don Antonio Alvaréz Hurtado, ignorando el objeto de su llegada; pero lo cierto es que hubo conferencia con el señor Jefe Político de Santa Cruz, don Vicente Cantero, y el de este cantón.

Al día siguiente regresó á Liberia, pasando por el Sardinal. Se rumorea que anda formulando cambios de Jefes Políticos así: el de Santa Cruz, señor Cantero, que pase á ocupar la Agencia Principal de Policía de Liberia, el de este lugar á ocupar el puesto de Cantero en Santa Cruz y el Agente Principal de Policía de Liberia á ocupar el puesto que actualmente desempeña el Jefe Político José María García en este cantón.

Dearíamos saber la verdad de lo que suena, pues la cosa da mucho en qué pensar.

Corresponsal.

EL PACIFICO

De la Capital

Sr. Redactor:

Significando al señor Diputado Mayor en sus artículos publicados en «El Pacífico», encuentro que dice, que los que sustentamos ideas contrarias, alegamos que Costa Rica no es un país criador, y sostenemos que la Provincia del Guanacaste, no es á propósito para el desarrollo de la cría de ganado. Es cierto, sostenemos esos puntos porque son exactos. No puede ser criador de ganado un país que carece de las condiciones naturales para serlo, y donde el poco dinero que circula, tiene aplicaciones más provechosas. No puede serlo, porque la vida pastoril no se conforma con nuestros hábitos; y porque las costumbres son completamente contrarias á las prácticas modestas, sencillas y virtuosas, que requiere un negocio de esa naturaleza. No puede ser criador un país, cuyos habitantes están gravados con impuestos excesivos, porque la industria es pobre y no produce para las exigencias de una vida cara y dispendiosa, y no puede serlo porque carece en absoluto del cúmulo de circunstancias especiales, que son siempre indispensables para el desarrollo provechoso de ese negocio.

Si nos alejamos al Guanacaste, donde la tierra no tiene valor, las pampas son extensas y la naturaleza parece prestarse, tropezamos con el inconveniente de que los prolongados meses de verano, son meses de privaciones para los animales, en los cuales pierden, unos, la vida, y otros, la lozanía que adquieren en el invierno. Además, el servicio, el desarrollo escandaloso del abigeato, el hábito inmoderado del aguardiente, que según me refieren se ha apoderado de aquellos moradores, y la usura que, los devora, son todas circunstancias que hacen muy difícil, sino imposible el desarrollo de la cría. Por otra parte, son aquellas gentes espíritus inquietos, que viven de continuo en convulsiones domésticas, y cuyas tendencias se conforman más con las agitaciones vanas de la política, que con los hábitos sosegados y tranquilos de los hombres de trabajo. La vida del Pastor es una vida sencilla, sencillísima. No fermenta su corazón pasiones insanas: vive de recuerdos y de esperanzas. El tiempo, que arruga su frente y que emblaquece sus cabellos, no llega jamás á hacerle perder la inalterable tranquilidad del alma; y aunque el señor Diputado no crea que son condiciones muy esenciales para el desarrollo del negocio, debe estar seguro de ello; así como el de la usura, requiere de quien lo practica, tener el corazón de piedra, ser avaro, no tener un solo sentimiento noble, y acostumar el oído, la vista y el alma á la contemplación de escenas tristes y miserables. Pero aún sin esas desfavorables condiciones, no tiene nuestra Provincia del Norte cómo mantener en escala suficiente la cría de ganado para producir el consumo nacional; y mucho menos, si se toma en cuenta, que éste aumenta, ó debiera aumentar, en sentido paralelo con la población.

Si acudimos á los campos fértiles del General, nos encontramos sin caminos, sin víveres, sin brazos, sin elementos, pues, y en esas condiciones no es prudente suponer que vayan las gentes á repartir sus energías en aquellas apartadas regiones, que aún no son del todo conocidas por la Geografía Nacio-

nal.

Si esperamos que los bananales del Caribe, absorban el jugo de la tierra, y obliguen á sus dueños á convertirlos en potreros, tendremos encerradas en ellos regular cantidad de ganados; pero ganados ajenos cuyo producto irá á Boston á engrosar los caudales de los que no participan de nuestras miserias. Y aunque fuera de otro modo, los ganados, desarrollados en potreros cuestan demasiado para que puedan detallarse á precios cómodos para el público que consume; y nada habríamos aprovechado con mantener un impuesto que dé por resultado, el obtener un alimento de primera necesidad á un precio que no es viable para el pueblo.

Si el señor Mayorga, á quien respetuosamente considero animado de buenos deseos, quiere fomentar las industrias en el país, sepa que está en un puesto donde le es fácil abogar por leyes que bajen el interés del dinero; por leyes que moralicen el servicio, que reglamenten la explotación de los bosques, que tiendan á aprovechar los caudales de agua que vemos irse á morir al mar, con la fría indiferencia del salvaje; leyes que pongan al pobre en mejores condiciones de vida; leyes que vigoricen el carácter nacional, íntimamente ligado con todas las industrias y con todos los negocios del país; leyes que tiendan á hacer la vida más fácil; leyes, en fin, que en su aplicación, vayan apartando los abrojos del camino, para poder llegar, más ó menos tarde, á establecer de nuevo la riqueza pública, perturbada totalmente desde hace muchos años.

Establecimos hace mucho tiempo el impuesto sobre el azúcar, y no hemos hecho con eso sino favorecer á seis ú ocho personas, con grave perjuicio de la generalidad. Establecimos un impuesto feroz sobre el café, á pretexto de favorecer el alcohol nacional, y resultó que no había tal alcohol que proteger, puesto que hasta el Gobierno no se ha visto en la necesidad de introducirlo. Gravamos exageradamente el arroz, y no conseguimos sino comprarlo caro; y en esa forma, hay una infinidad de impuestos que han dado por resultado la ruina de la familia costarricense; el enervamiento de su carácter y la languidez de sus esperanzas.

No es posible producir todo lo que necesitamos: producimos bien el café, las papas, las verduras, los huevos, las aves &c. porque para eso tenemos condiciones; aunque el Gobierno quitara el impuesto que haya sobre esos artículos, siempre produciríamos y no vendría el extranjero á hacernos competencia. Mañana que tengamos otros hábitos, más impulsos, más energía y más virtud, producirémos otras cosas que en las actuales circunstancias no constituyen producción nacional, que no la constituirán mientras estén vivas las causas que las estancan.

Dice el señor Mayorga que lo que encarece la carne, no es el impuesto, sino el mecanismo del negocio, el cual está acaparado por un pequeño grupo de comerciantes &c. (sic). Es ese un error del señor Mayorga que no conviene dejarlo pasar, porque sería establecer la discusión sobre una base absolutamente equivocada. El negocio de ganado tiene el mismo mecanismo que los demás, y solamente que el destaque estuviera monopolizado, tendría fuerza su argumentación. Si los comerciantes de segunda mano compran en Esparta con 20 ó 25 colones de diferencia, según lo afirma el Diputado, — ¿por qué les venden los pastadores? Por qué en vez de ven-

Nuevo Candidato

El Hotel Internacional de Puntarenas, el mejor y el de mayor clientela en este puerto; SE VENDE por tener que ausentarme del país por corto tiempo; vendo mi negocio (Hotel, Restaurante y Cantina) ó acepto un socio para que lo administre solo durante mi ausencia y seguir á mi regreso la administración en sociedad.

Lo acreditado del establecimiento, la proximidad del verano y la terminación del ferrocarril a esta, son garantías indiscutibles de un buen negocio con poco capital.

FERNANDO MAGRI.
Propietario.

Edificios en venta

Todas las tres casas que poseo en la calle de la Fortuna, á cincuenta varas del Parque de la Victoria, dos de ellas de alto, las vendo por un precio y condiciones, que arreglaré personalmente con el comprador.

Francisco Lizzinio Bertozzi
[PEPINO]

Puntarenas, 22 de Stbre. de 1908.

Botica del Pueblo



Este establecimiento acaba de recibir de Génova, (Italia) Aceite de Almendras verdadero, Gocce Arábica blanca, Hojas de Romero, y de Séb; flores de Manzaniella, de Borraja, de Tilo y de Albucema; Incienso, Linaza, Canela de Ceilán, Nuezmoscada, Anís en grano, Anís estrella, Canela en polvo, Maná lágrima, Canelón y otros muchos artículos que se venderán á precios muy reducidos.

La Perfumería, LA MEJOR DEL PUERTO, siempre bien surtida de las mejores marcas de París y sus medicamentos PUROS Y LEGITIMOS, hacen que este establecimiento sea el más acreditado de la población. Su propietario, el Dr. Montiel, atiende personalmente el despacho de recetas y recibe consultas á toda hora del día, siendo éstas gratis para los pobres.

Venta al por mayor y al detall



Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA

Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad; por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 a 11 1/2 a. m. y de 1 a 5 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

Ropa Hecha

Sastrea y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante, el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

Hotel Colombiano

Desde el día 1º de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los sajeros, en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & C.

de sus novillos á 50 colones como dice el señor Mayorga, no van á los mercados, por él indicados, á obtener esa diferencia tan notable? La razón es clara.—Los comerciantes van á las plazas á detallar los ganados, y así como muchas veces obtienen utilidades de significación, muchas otras pierden dinero y son víctimas de carniceros sin conciencia, que les burlan, no solo el provecho, sino también el capital.

Para concluir su primer artículo dice el señor Mayorga que los que piden la supresión del impuesto solo tienen una mira personal.—Yo podría devolverle ese argumento, pero sería envenenar la discusión, y de eso no sacaríamos provecho alguno.—Yo, más benévolo quizá, creo que el señor Mayorga, y con él los demás Partidarios del impuesto, están equivocados; pero lejos de mí la idea de que son movidos por intereses mezquinos y personales.—Si se le diera ese color á todos los propósitos que envuelven trascendencia general, serían inútiles las discusiones y todos los esfuerzos. Es mejor, respetar más las opiniones ajenas, y tener, respecto á las propias, menos apego.

Aún no he tratado todavía el asunto, apoyándome en los mismos datos estadísticos que trae en su abono el señor Mayorga, razón por la cual molestaré una vez más la atención del señor Redactor, pidiendo de antemano mis excusas.

Corresponsal Josefino

TEMA DE ACTUALIDAD

El mal de Centro América y su remedio lógico

—III:—

(Especial para El Pacifico)

Si todo en el mundo tiende al orden y si el estado actual de Centro América no es otro que el desorden, sígnese por consecuencia natural que pronto ha de dar con su composición; y en efecto, según prescribimos en los sucesos presentes, no dilatará la Providencia en ofrecernos, si no escogemos la política católica, la intervención americana como único medio de nuestro mejoramiento, y aún puede que sea éste también medio para establecer aquella, mal nuestro grado.

Mas como es cosa que debe halagar nuestros sentimientos patrióticos el tener la honra de un gobierno propio, con nuestras propias fuerzas conquistado, creemos un deber para todo ciudadano el esforzarse en torcer el curso á esta intervención, echándonos, como ya mil veces hemos insinuado, por las vías católicas, únicas que nos llevarán á seguro puerto.

Y que es en sumo grado, difícil la tarea que proponemos, no hay para qué disimularlo; porque á la vista está que son innumerables los obstáculos con que se tropezará á cada paso, no siendo quizás el menor de ellos la formación misma del programa en referencia.

A la verdad, si echamos una ojeada sobre Centro América, por todas partes no veremos sino liberales ó liberalizados, cuando menos; y apenas si se encuentra uno que otro conservador de ideas netamente católicas, porque muchos que así se llaman, no merecen ese nombre, por mil títulos honroso, ya que traicionan con su inacción y cobardeza á tan nobilísima causa. Harto desconsolador es, pues, el cuadro que la sociedad centroamericana á nuestros ojos presenta, y tanto que era de aconsejarse que nos cruzásemos de brazos en espera de nuestra futura é inevitable ruina, si la obligación imperiosa, en que estamos como católicos, no nos impeliese á batallar hasta el fin.

Pero cómo ha podido el liberalismo obtener semejante imperio entre nosotros? Para no extrañar su rápido progreso, basta recordar que para practicar y penetrar las máximas liberales no se requiere, ni profundidad de pensamiento, ni extensa instrucción, ni supremos esfuerzos de voluntad; porque precisamente es la esencia del liberalismo no buscar las últimas causas de las cosas, sino contentarse con las superficiales y someras, y obrar, no según leyes de antemano señaladas, sino según los antojos y caprichos de cada cual; y aquí se vé el por qué de la pronta aceptación que obtuvo.

Y la primera que se inficionó fué la aristocracia, ávida de placeres y de gozos; porque, haciéndose liberal, rompió los frenos que en el estrecho y espinoso camino de la virtud la mantenían. Siguió su ejemplo la masa popular, que, llena de envidia á las clases elevadas, veía en el liberalismo, una escala de fácil ascenso para levantarse á su altura sin grandes esfuerzos intelectuales ó morales. Mas sobre todo, se adherió al liberalismo la juventud de todas las categorías, porque en su afán de brillar, encontraba, afilándose al error, propicio campo para hacerlo á poco costo, ya que los liberales son muy amigos de aplaudir á voz en cuello á cualquier pelagato que defienda su credo.

[Continuará.]

ENEAS.

REMITIDOS

EL PRIMER TRUST

Hace ya algún tiempo que se ha venido estableciendo el escandaloso privilegio de comprar á los comerciantes chinos las mercaderías que se consumen en el presidio de San Lucas, y este irritante privilegio habría hecho que á última hora los comerciantes de esta plaza pensaran en elevar al Gobierno una queja, conducente á establecer la justa práctica de que esos artículos fuesen comprados en los distintos establecimientos de comercio, ya que todos pagan al tesoro municipal los crecidos impuestos, entre ellos las patentes de comercio.

Pero es el caso que mientras se daban los pasos para hacer esta manifestación, hemos sabido que ya el señor Ministro respectivo celebró un contrato con el chino José Apuy para abastecer él solo al presidio, de todos los artículos que allá se necesitan.

Qué significa tal contrato?

No es esto un verdadero trust de provisiones al presidio?

Lo natural, lo correcto y lo conveniente al Gobierno mismo habría sido poner á licitación ese bonito negocio, que estamos seguros habría tal paso producido grandes ventajas al país por el bajo precio, y á los mismos presidiarios por la calidad de las mercaderías.

Esperamos oír qué razones se aducen en favor de ese privilegio.

Unos comerciantes

INFORMACION

Un negocio que promete

No habrán olvidado los lectores de *El Pacifico* que hace poco tiempo les anunciamos la estada aquí del señor don Luis Jerónimo Bouilla, civilista que al parecer andaba en propaganda, después de muchos años de ausencia.

El señor Bouilla ardió en cólera y protestó enseguida por la prensa, asegurando que había llegado aquí á un negocio de candelas con los señores Man Chong Sing y C^{ia}.

El domingo último volvimos á verlo en ésta, "en plática animada y no muy corta" con un gran civilista, sospechamos que vendiéndole candelas.

Deducción: el negocio de cande-

las promete aquí pingües utilidades á despecho de la empresa de luz eléctrica.

La compañía Obregón

Como lo habíamos anunciado, llegó aquí el representante de esta compañía de zarzuela, señor Baubón á celebrar una contrata con los hermanos Enríquez, para dar en el salón del "Casino de Puntarenas", de que son empresarios, unas 10 representaciones.

Se hizo la contrata sujeta á la aprobación del señor Obregón, y el representante partió ya á ponerlo en su conocimiento.

La compañía de zarzuela traerá un repertorio moderno y lo no moderno es escogido y ya sancionado por el aplauso de la generalidad.

Si las bases son aprobadas, en breve estará aquí esa trup de 15 artistas de mérito que debutará á más tardar el sábado de la semana próxima.

Efectuado enlace

Aunque nuestro Corresponsal de Esparta no tuvo la atención de enviarnos crónica del matrimonio de los apreciables jóvenes, Srta. Josefina Figueroa y don Francisco Sancho M., ha llegado á nuestra noticia ayer, que tal acto revistió los caracteres de un verdadero acontecimiento, pues causó la alegría general de aquel vecindario que sabe apreciar en lo que valen las bellas prendas de ambos contrayentes.

Por nuestra parte, aunque tarde, van muy sinceras nuestras frases de felicitación para ellos y para los suyos.

Mejor de salud

Desde hace algunos días ha estado postrado, víctima de calenturas y afección al hígado, el joven comerciante don Ricardo G. Veranes.

Dichosamente el mal ha cedido y hoy ha podido dejar la cama. Hacemos votos por su completo restablecimiento.

Bien por Liberia

En una carta que recibimos ayer de la capital, se nos dice lo que sigue: "Se rumorea en los círculos oficiales que mientras en el Guanacaste se calman los ánimos exaltados con la Gobernación de Don Antonio Alvarez Hurtado, sustituirá a éste su Tutor Don Gregorio Peine-Bien por los liberianos-Al que no quiere oaldo, dos tasas".

Nuevos socios, &

En la última sesión celebrada por la Directiva del Club Social de esta ciudad, fueron admitidos, previa calificación, como nuevos socios los señores don Santiago Federici, doctor don Miguel Fulton h., don Daniel Mena y don Macedonio Esquivel.

Vocal de turno para el presente mes fué nombrado el socio don Cipriano Güell.

Famoso artículo

Publica *El Amigo del Pueblo* en su edición de ayer, un editorial intitulado *Comisión Permanente*, artículo en que magistralmente está analizada la absoluta nulidad, así como la aberración peligrosísima que entraña para la República ese esperpento ridículo que se denomina *Comisión permanente*.

Recomendamos su lectura, aplaudimos al escritor y animos nuestra voz pidiendo "la pena capital para la Comisión permanente".

Botica de turno

Durante todo el presente mes de Octubre estará de turno la *Botica Universal* del señor Ricardo G. Veranes.

Puntarenas, 1º de Otbre. de 1908

ZAPATERIA ITALIANA

En la Calle de Piedra casa de doña Petra Paz, he establecido mi ya aquí bien conocida Zapatería, donde hago toda clase de trabajos, desde el cosido más fino hasta el remiendo de viejos, á precios sin competencia.

Nicolás Bruno

Empresa de Vapores al Golfo de Nicoya.

Se avisa al público, que todos los fletes deben ser pagados anticipadamente.

C. Colom.

MAN CHONG SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Gran surtido de estos artículos y vendemos á precios de quema por tener una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes frescos.

Precios sin competencia

E. Artavia

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables, no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacifico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.

TEJA de la BARRANCA

Se está preparando convenientemente el tejar que poseo en esta localidad, y al dar principio el verano entrante, estará en condiciones de atender cualquier pedido. Pueden hacerse arreglos anticipados. No olvidar que la teja de la Barranca, es la mejor que se fabrica en toda la comarca.

AMERICA MOLINA DE ORTEGA

